
联发科技生物降解塑料购物袋通过国检
我国“十四五”规划和2035年远景目

标纲要提出，要加强塑料污染全链条防
治。按照时间表，到2025年，全国绝大多
数市场都将停止使用不可降解塑料购物
袋，治理塑料污染时间紧迫。

我国对塑料污染治理一直高度重视，
早在2008年就出台了“限塑令”。

今年1月1日，国家又新出台“禁塑
令”。“禁塑令”具有强制性，将强制各类商
业场所管好流通、责令生产企业管住源
头、促使生产企业满足市场需求。

同时，今年1月，由我国塑料制品标
准起草、制定企业之一，我市最大的生物
降解塑料购物袋生产企业——重庆市联
发塑料科技股份有限公司（下称“联发科
技”）生产的生物降解塑料购物袋送国家
塑料制品质量监督检验中心（北京）检
验。通过180天以上的堆肥检验，送检购
物袋逐渐分解为二氧化碳和水，并于今年
6月1日正式通过国家生物降解塑料购物
袋检测。联发科技于是成为我国率先通
过可降解购物袋检验的合格企业之一。

实施“禁塑令”开局良好

2020年12月1日，海南省以立法形式实
施全域“禁塑令”。如今，国家政策进一步收
紧。今年1月1日，国家发改委正式出台“禁
塑令”，要求直辖市、省会城市、计划单列市城
市建成区的商场、超市、药店、书店等场所，餐
饮打包外卖服务以及各类展会活动中，禁止
使用不可降解塑料购物袋。

实施“禁塑令”，管控源头是关键。国家
标准化管理委员会、国家市场监督管理总局
于2019年10月18日发布了“GB/T 38082-
2019生物降解塑料购物袋”的国家标准，联发
科技参与了该标准的起草、制定。符合此项
标准的降解塑料袋能真正转化为二氧化碳和
水，为替代产品全产业链的发展、壮大明确了
方向。在全国，包括联发科技在内，已经初步
形成可降解塑料年供应量近40万吨的规模，
为“禁塑令”的出台提供了基本的产能支撑。

海南省在全国率先实行“禁塑令”的效果
很好，他们采取群众监督、职能部门处罚相结
合等办法，消费者使用生物降解塑料袋蔚然
成风。据了解，我国开始试点实行“禁塑令”
以来，海南、云南、山西、吉林等省有令必行、
违法必究，已经对一部分商业场所使用不可
降解塑料购物袋的违法行为开出了巨额罚
单。

业内人士称，随着“禁塑令”的深入实施，
有令必行、违法必究将成为常态，拒绝使用不
可降解塑料购物袋将成为社会广泛共识。

“禁塑令”正在影响生产源头

“禁塑令”虽然管的是商业场所，但塑料
污染源头来自生产企业，只有管住生产源头，
才能终止不可降解塑料购物袋流入市场。因
此，所有生产企业都按照国家有关规定布局
生产可降解塑料购物袋，是彻底防止塑料污
染的根本之举。

据了解，实施“禁塑令”以前，我国曾经有3
种可降解塑料袋标准。其中，只有生物降解塑
料袋能完全降解。

生物降解塑料是杜绝塑料污染的最佳途
径，因为它在土壤中6个月左右就能逐步降
解，其他微生物吃掉这种生物塑料以后还能
繁殖得更快，会让土地变得更加肥沃。近年
来，联发科技投入了大量资金，与高校、科研
院所实行技术攻关，很早就研发出生物降解
塑料制品，废弃后可被环境微生物完全分解
成为二氧化碳和水，符合生物降解塑料袋国
家标准的要求。他们坚持通过国家检测平台
取得检验报告，是通过180天以上的堆肥检
验取得既有物理指标检验，又有生物降解堆
肥试验指标的报告。

联发科技负责人周久寿表示，“禁塑令”
将影响更多的生产企业，将逐渐促使企业以
向市场提供真正的可降解塑料袋。只有更多
的生产企业注重生产源头管控，国家“禁塑
令”政策才能顺利落实。

确保“禁塑令”后市场需求

生物降解购物袋是“禁塑令”后替代产
品，只有充分满足市场需求，才能使“禁塑令”
有令可行。

为满足生物降解塑料购物袋市场供给，
联发科技已与原料商广州金发科技达成战略

合作伙伴关系，确保生物降解原料价格平稳、
供应可靠。联发科技果断调整产品结构，现
已逐步停产了PE聚乙烯购物袋，PP聚丙烯购
物袋（聚丙烯是生产无纺布的原料，也不可降
解）的生产线，并持续通过增添新型生产设
备、调整工艺降低成本等措施，克服了成本压
力陡增的困难，使生物降解产品满足了市场
供应，稳定了生物降解购物袋的市场价格，新
增订单计划不断。

去年以来，联发科技根据市场特点研发
生产的多种可降解产品，深受市场欢迎。他
们在国内率先生产出4种不同颜色的可降解
垃圾袋，以便于垃圾分类、分拣、装卸；同时，

联发科技还研制出可降解快递袋，从而帮助
快递业甩脱“污染重灾区”帽子；再有，联发科
技积极推动可降解地膜实现量产，破解了地
膜垃圾污染困局。

周久寿透露，到今年底，联发科技的生物
降解购物袋生产将火力全开，以满足“禁塑
令”后国内各大商场、超市、电商平台对可降
解购物袋的需求。到2022年，联发科技将携
生物降解塑料购物袋、可降解垃圾袋、可降解
快递袋、可降解地膜大举进军国际市场。

潘子奇
图片由重庆市联发塑料科技股份有限公

司提供

保护绿水青山尽责任 落实“禁塑令”动真格

联发科技全生物降解塑料吹膜车间正开足马力生产
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本报讯 （记者 白麟）6月21日，市
中新项目管理局与南岸区政府、重庆经开区
管委会举行共建中新（重庆）战略性互联互
通示范项目国际合作示范区签约仪式。未
来，各合作方将在金融、生态建设、国际物
流、大数据智能化等多个领域深入展开合
作。

据介绍，中新互联互通项目国际合作
示范区，将以合作共建长嘉汇西部金融中
心和广阳湾金融科技城为目标，着力推进
绿色金融合作、持续拓展跨境融资通道，共
同推动国际金融机构和金融业态在南岸
区、重庆经开区集聚发展。

同时，示范区将以广阳岛智创生态城建
设为重点，积极推动新方参与广阳岛生态文
明示范区建设，围绕生态环保、科技创新、教
育文化、医疗健康、城市发展等领域，将南岸
区、重庆经开区建设打造成为一个集商务、
新兴产业、教育医疗、生活休闲为一体的国
际化生态新区。

促进开放型经济和数字经济发展，也是
合作示范区的重要发展任务。各合作方将
围绕陆海新通道和中新国际数据通道建设，

以重庆东站及物流园为重要节点，联动果园
港和南彭物流基地，融入陆海新通道整体建
设；以东盟地区为重点方向，鼓励区内企业

“走出去”，连接通道沿线国家的市场和资
源；以中新国际数据通道为重要载体，探索
推动南岸区、重庆经开区与新方企业开展数
据中心建设合作，助力南岸区、重庆经开区
大数据智能化产业创新发展。

市中新项目管理局党组书记、局长曾菁
华表示，上述国际合作示范区，是渝新双方
共同推动中新互联互通项目开新局的行动
宣言。截至目前，累计推动双方签署各类合
作项目118个、总金额约214亿美元，跨境
融资项目167个、融资金额约151亿美元。

南岸相关负责人表示，长嘉汇西部金融
中心、广阳岛智创生态城、广阳湾金融科技
城作为南岸区、重庆经开区的城市客厅和开
放窗口，与中新互联互通项目的建设方向和
重点高度契合，未来当地将聚焦金融服务、
航空产业、交通物流和信息通信四大重点领
域，以及文化旅游、教育科研、医疗健康、生
态环保等特色领域，打造中新互联互通项目
国际合作示范区。

中新互联互通项目国际合作示范区开建
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本报讯 （记者 王翔）6月21日，装载着一
批长安二手车的重庆跨境公路班车从重庆南彭公
路保税物流中心(B型)驶出。作为我市跨境班车
二手车出口的首批货物，其将沿着重庆跨境公路
班车新增的吉尔吉斯斯坦新线路，从霍尔果斯口
岸出境，途经哈萨克斯坦，最终抵达吉尔吉斯斯坦
比什凯克。

自2016年重庆开行跨境公路班车以来，已陆
续开通6条东盟线路、2条中亚线路，形成了对中
南半岛东盟国家的全覆盖，连接起中亚、欧洲等国
际市场，累计发车突破6500车次。

此次开通的重庆跨境公路班车吉尔吉斯斯坦
新线路，是继乌兹别克斯坦和哈萨克斯坦之后开
通的第三条中亚班车运营线路，线路全长约5400
公里，全程陆运用时约12天，将进一步提升物流
货运辐射范围，助推重庆内陆开放高地建设。

巴南区相关负责人表示，巴南区将依托南彭
保税物流中心（B型）、跨境公路班车等开放平台
通道优势，整合全区乃至全市二手车资源，积极完
善整备维修、检测等配套服务，打造二手车出口基
地，推动汽车产业集群进一步发展壮大。

重庆跨境公路班车吉尔吉斯斯坦线路开通
目前跨境线路已增至9条

▶6月21日，重庆南彭公路保税物流中心(B
型)，前往吉尔吉斯斯坦的重庆跨境公路班车驶
出。 记者 谢智强 摄/视觉重庆

本报讯 （记者 白麟）6月21日，重
庆南岸城建集团狮城债券上市“云”敲钟活
动在市中新项目管理局举行。本次南岸城
建定价发行5年期、3.5亿美元狮城债券，票
面利率4.56%，募集资金将投向南岸区城市
建设、民生提升等工程，包括重庆东站等重
大基础设施建设。

重庆市南岸区城市建设发展（集团）有
限公司（以下简称南岸城投），是南岸区国有
资产投资运营主体。中新互联互通项目启
动以来，南岸城建即代表重庆国企首次亮相
国际资本市场，于2016年成功发行中新互
联互通项目下首笔美元境外债，以此作为中
国和新加坡第三个政府间合作项目金融服
务领域的先行示范，并于2018年、2019年
再次登陆国际资本市场。

南岸城建相关负责人介绍，本次发行是
今年为数不多的城投公司海外债期限超过
3年的债券之一，新债券发行收益率显著低
于公司自身存续债券的二级市场收益率水
平。国际投资者认购踊跃，进一步丰富了该
公司美元债的投资人类型。

新加坡交易所总裁罗文才表示，南岸
城建集团是重庆市优秀基础设施和土地开
发商之一，今天狮城债券的上市，见证了中
新两国的密切合作，展现了中国企业国际
化的强劲势头，是两国30多年来牢固双边
关系的又一里程碑，标志着中新互联互通
项目又向前迈进一步。新方对中新互联互
通项目为两国创造的机遇表示感谢，并将
继续推进这一密切合作、互利互惠的伙伴
关系。

重庆南岸城建集团狮城债券成功上市
定价发行期5年 规模达3.5亿美元

本报讯 （首席记者 杨骏 实习生 郭心
悦）6月21日，82辆奥迪A8L通过中欧班列（渝新
欧）抵达西部（重庆）科学城西永综保区。这是全
国首趟奥迪进口保税整车专列，接下来，奥迪进口
保税仓储项目将进入常态化运行。

本趟专列进口货值超过3200万元，也是进
口奥迪品牌整车首次通过铁路方式运抵重庆，
后续每周还将有1-2趟奥迪进口保税整车专列

抵渝后再分拨到西南各地。其中，第一批次进
口奥迪预计数量2000余辆，货值超过8亿元人
民币。

据了解，本次抵达重庆的进口奥迪整车，主要
采取保税仓储的方式进口。“简单而言，这些汽车
进入重庆后，不需要立刻交税，可以等到销售出去
后，再支付相应税费。”西永综合保税区管理委员
会办公室副主任裴蕾说，如此一来，企业便减少了

资金压力，形成汽车企业、仓储企业及物流企业多
方共赢的局面。

市商务委党组成员龚志勇称，近年来，重庆积
极发挥开放通道、平台等优势，立足西部、面向全
国开展汽车整车进口。下一步，重庆将持续抓好
相关政策的兑现落实，优化完善现有整车进口鼓
励政策，提升口岸的服务保障能力，进一步扩大汽
车整车进口的业务量和业务范围。

全国首趟奥迪进口保税整车专列抵渝


